



## La Comisión Nacional de Búsqueda anuncia la localización de 307 personas en medio de la crisis de los desaparecidos

El Gobierno mexicano refuerza los recursos de la institución tras el escándalo del rancho de Teuchitlán, que puso el problema de las desapariciones en el centro del debate



ZEDRYK RAZIEL

México - 18 MAR 2025 - 19:54CET



La Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), dedicada a la localización de personas reportadas como desaparecidas, ha anunciado que, entre enero y los primeros días de marzo, ha logrado la ubicación con vida de 173 personas y la identificación de otras 134 mediante análisis forenses. Los resultados aparecen magros ante la enorme crisis de desapariciones que atraviesa México, originada en la Guerra Sucia y transformada en los últimos años en una herramienta de exterminio muy recurrida por los carteles de la droga. El registro de personas desaparecidas en México [supera los 116.000 casos por todo el país desde 1962](#). La presidenta, Claudia Sheinbaum, ha anunciado un conjunto de reformas legislativas para fortalecer las capacidades de la CNB y afrontar el problema de los desaparecidos, que ha proliferado, en parte, por la descoordinación de las autoridades locales y federales, la falta de recursos y la corrupción.



De telón de fondo del anuncio está el hallazgo, hace unos días, de un [rancho en Teuchitlán, Jalisco](#), que se presume que era utilizado por el Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG) como un centro de reclutamiento, adiestramiento, tortura y desaparición. El rancho fue descubierto gracias a los esfuerzos de los colectivos de madres buscadoras, que, sin recursos y a contracorriente, han ocupado el lugar vacío del Estado y encabezan los esfuerzos para la localización de sus familiares. El macabro hallazgo del rancho ha puesto en el centro de la discusión pública, nuevamente, la crisis de las desapariciones y ha volcado las miradas hacia la responsabilidad del Gobierno de Jalisco, en manos de MC, y el federal.

El mandatario de ese Estado del Pacífico mexicano, Pablo Lemus, ha acudido este martes a Palacio Nacional, donde ha participado en la reunión del Gabinete de Seguridad, donde las autoridades intercambian información de inteligencia. A su salida del encuentro, el gobernador ha informado de que las investigaciones en torno al rancho estarán encabezadas por la Fiscalía General de la República (FGR) en coordinación con la Fiscalía de Jalisco. “La estrategia es muy sencilla: decir la verdad de los sucesos en Teuchitlán”, ha señalado Lemus. La tarde del lunes, varios medios publicaron un video atribuido al CJNG y en el que el grupo criminal lanza una amenaza a las madres buscadoras, una muestra más de la vulnerabilidad de esos colectivos.

Los anuncios de Sheinbaum para fortalecer la búsqueda de personas desaparecidas marcan una distinción respecto de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, cuya Administración [negó las cifras de desaparecidos](#) y dismanteló las capacidades para la identificación forense, lo que derivó en la renuncia de la entonces titular de la CNB, Karla Quintana. Félix Medina,



subsecretario de Derechos Humanos, ha señalado que, con las reformas dictadas por Sheinbaum, la CNB contará con más personal y mayor tecnología para hacer más eficaces los procesos de búsqueda en vida y forenses; también se adquirirá mayor equipo tecnológico, como drones y georradars, y se trabajará con las fiscalías y comisiones de búsqueda locales para homologar los registros de desapariciones y los protocolos de localización de personas.

“Como lo ha instruido la presidenta, nuestro deber es no escatimar esfuerzos para encontrar a quienes nos faltan y apoyar a las víctimas, a sus familiares, para garantizar que las desapariciones no queden en la impunidad”, ha indicado Padilla durante la conferencia Mañanera de Sheinbaum. “La búsqueda de personas desaparecidas es una tarea de Estado, pero también una causa de humanidad y justicia”, ha agregado.

En la conferencia, el Gobierno denunció una campaña en redes sociales para atacar a Sheinbaum y López Obrador a raíz del descubrimiento del rancho de Teuchitlán. Según las estimaciones oficiales, la campaña costó 20 millones de pesos. Son muchas las voces en el oficialismo que han intentado minimizar la gravedad de lo visto en Teuchitlán, donde las escenas de montículos de zapatos y ropa evocan otros holocaustos.